
Infos über das Gutenberg-Museum  

in Leichter Sprache 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Das Gutenberg-Museum: 

 

Das Gutenberg-Museum ist  

ein Museum über das Drucken. 

Es ist eines der ältesten Druck-Museen der Welt. 

Es gibt das Museum seit dem Jahr 1900 in Mainz. 

 

Das Museum ist berühmt für: 

 Die Gutenberg-Bibeln 

 Die Gutenberg-Werkstatt 

 Druck-Techniken 

 Bücher und Buchkunst 

 Schrift  

 Geschichte über Papier und Schrift 

 

Das sieht man zum Beispiel im Museum: 

 Maschinen und Druck-Pressen  

 Alte, mit der Hand geschriebene Bücher 

 Alte gedruckte Bücher  

 Schöne alte und neue Drucke 

 Bilder und Grafiken 

Grafiken sind zum Beispiel 

gedruckte oder gemalte Bilder. 

 

 

Das Museum ist in der Mainzer Altstadt 

gegenüber vom Mainzer Dom.  

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Deshalb heißt das Museum Gutenberg-Museum: 

 

Johannes Gutenberg hat vor langer Zeit in Mainz gelebt. 

Er hieß eigentlich Johannes Gensfleisch. 

Aber er hat sich selbst Gutenberg genannt. 

Denn das war der Name von seinem Hof. 

Er hat im Hof zum Gutenberg gewohnt. 

Das war vor 600 Jahren. 

 

Johannes Gutenberg war ein Geschäftsmann. 

Und er war Erfinder. 

Johannes Gutenberg hat den Buchdruck erfunden. 

Und er hat Dinge für den Buchdruck erfunden. 

Im Museum sieht man diese nachgebaute  

Druck-Werkstatt. 

 

Gutenberg hat verschiedene Erfindungen 

für den Buchdruck genutzt.  

 

 Das Handgieß-Gerät: 

Damit hat er Buchstaben aus Metall gegossen. 

 

 

 Den Setzkasten: 

Darin hat er die Buchstaben sortiert. 

 

 

 Die Drucker-Presse: 

Damit hat er die Texte gedruckt. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Das Besondere am Buchdruck: 

 

Gutenberg konnte viele gleiche Texte drucken. 

Und er konnte verschiedene Texte drucken. 

Denn die Buchstaben im Setzkasten waren nicht fest. 

Das heißt: 

Gutenberg konnte die Buchstaben tauschen. 

 

Außerdem konnte Gutenberg schnell drucken. 

Und er konnte Papier von 2 Seiten bedrucken. 

 

 

So hat Gutenberg gearbeitet: 

Er hat die Buchstaben zuerst gegossen. 

Dann hat er die Buchstaben sortiert und in Reihen gesetzt. 

Und dann hat er die Texte gedruckt. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Der Buchdruck hat viel verändert: 
 

 Es gab auf einmal viel mehr Bücher. 

 Viele Menschen kamen an Neuigkeiten. 

 Die Menschen konnten viel aus den Büchern lernen. 

 

Die Erfindungen von Gutenberg waren etwas Besonderes. 

Man nennt Gutenberg deshalb:  

Mann des Jahrtausends. 

 

Die Mainzer haben das Gutenberg-Museum  

im Jahr 1900 gegründet. 

Da war Gutenberg schon lange tot. 

Mit dem Museum haben die Mainzer 

den 500. Geburtstag von Gutenberg gefeiert. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Im Gutenberg-Museum gibt es eine Dauerausstellung. 

Und es gibt Sonderausstellungen. 

 

Die Dauerausstellung kann man immer sehen. 

Die Sonderausstellungen sind nicht immer. 

 

Das gibt es in der Dauerausstellung 

 

Es gibt 2 echte Gutenberg-Bibeln von früher. 

Gutenberg hat diese Bibeln gedruckt. 

Die Bibeln sind aus dem 15. Jahrhundert.  

 

Es gibt auf der ganzen Welt nur noch  

49 echte Gutenberg-Bibeln. 

 

Die Bibeln gehören zu den schönsten  

gedruckten Büchern der Welt. 

 

  

Das gibt es in der Sonderausstellung: 

 

Manchmal zeigt das Museum besondere Ausstellungen. 

Zum Beispiel über alte und moderne Druckkunst. 

Oder über verschiedene Schriftarten. 

 

Es gibt auch Sondersammlungen. 

Man sieht dort zum Beispiel: 

 Besondere Bücher 

 Verschiedene Drucksachen 

Zum Beispiel: 

Zeitungen, Hefte und Zeitschriften  

 Bilder und Plakate 

 

 



 

 

                                     

 

 

                 

 

 

 

 

 

Infos für Besucher 

 

Das Museum ist von Dienstag bis Sonntag offen: 

 Dienstag bis Samstag ab 9 Uhr 

 Sonntag ab 11 Uhr  

 

 

Das Museum macht immer um 17 Uhr zu. 

Montags und an Feiertagen ist das Museum auch zu. 

 

Manchmal gibt es Ausnahmen.  

Die Ausnahmen stehen auf der Internet-Seite: 

www.gutenberg-museum.de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Preise für den Eintritt: 

 

Erwachsene:  5 Euro 

Ermäßigt:       3 Euro 

 

Ermäßigt heißt, diese Personen dürfen weniger zahlen: 

 Studenten, Rentner oder Arbeitslose 

 Menschen mit Behinderung mit  

Ausweis über die Behinderung. 

 

Angebote für Familien und Gruppen: 

 

 Kinder von 8 bis 18 Jahren zahlen nur 2 Euro. 

Kleine Kinder dürfen kostenlos rein. 

 Gruppen ab 10 Personen: 3,50 Euro pro Person 

 Kinder-Gruppen ab 10 Personen: 1,50 Euro pro Kind 

 Familienkarte: 10 Euro 

Das heißt: Eltern und eigene Kinder unter 16 Jahren 

 Jahreskarte: 25 Euro 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

So kommen Sie zu uns:  

 

Sie kommen am Mainzer Hauptbahnhof an. 

Dort nehmen Sie einen Bus zur Haltestelle Höfchen.  

Von da gehen Sie in 3 Minuten zum Gutenberg-Museum. 

 

Adresse: 

Gutenberg-Museum  

Liebfrauenplatz 5 

55116 Mainz  

 

Im Internet gibt es die Seite:  

www.bahn.de 

Dort stehen die Fahrzeiten von den Zügen und Bussen. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Für Autos gibt es diese Parkplätze: 

 

 Parkhaus am Brand 

 Parkhaus Rathaus 

 

Von da können Sie zum Museum laufen. 

 

Haben Sie Fragen? 

 

Melden Sie sich bei uns im Museum: 

Telefon: 0 61 31 - 12 26 40 

Fax: 0 61 31 – 12 34 88 

E-Mail: gutenberg-museum@stadt.mainz.de 

 

 

 

 

 

 

Infos für Menschen im Rollstuhl 

 

Im Museum gibt es einen Aufzug. 

Es gibt auch eine Toilette für Menschen im Rollstuhl. 

 



 

 

 

Führungen 

 

Im Gutenberg-Museum gibt es Führungen  

zur Dauerausstellung. 

Eine Führung kostet 4,50 Euro. 

Die Führungen sind immer: 

 Freitag und Samstag um 11 Uhr 

 Sonntag um 13 Uhr 

 

Sie können auch extra Führungen buchen. 

Zum Beispiel für eine eigene Gruppe. 

Dafür müssen Sie beim Tourist Service anrufen: 

Telefon: 0 61 31 – 24 28 27 

Internet: www.touristik-mainz.de  

 

Möchten Sie eine Führung durch eine Sonderausstellung? 

Fragen Sie beim Gutenberg-Museum nach: 

Telefon: 0 61 31 - 12 26 40 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Geräte mit Hör-Führungen:  

 

Sie können im Museum ein Gerät mit Kopfhörern leihen. 

Damit können Sie eine Hör-Führung machen. 

Das heißt: Sie hören etwas über die Dauerausstellung. 

 

Die Hör-Führung gibt es in: 

Deutsch, Englisch und Französisch. 

 

Das Ausleihen kostet 3,50 Euro. 

 

Möchten Sie ein Gerät leihen? 

Fragen Sie an der Kasse nach. 

Sie müssen dort Ihren Ausweis abgeben. 

Den Ausweis bekommen Sie am Ende zurück. 



 

 

 

 

 

Vorführungen in der Gutenberg-Werkstatt 

 

So sieht eine Vorführung in der Gutenberg-Werkstatt aus. 

Dort lernt man: 

So hat Gutenberg früher gedruckt. 

 

Die Vorführungen mit der Maschine sind jeden Tag. 

Die Vorführung beginnt zu jeder vollen Stunde.  

Die Vorführung kostet nichts extra. 

Sie müssen sich nicht extra anmelden. 

  

Film über Gutenberg im großen Saal: 

 

Im Museum können Sie sich einen Film ansehen. 

Im Film lernen Sie: 

 Vieles über das Leben von Gutenberg 

 Vieles über die Arbeit von Gutenberg 

 

Der Film kostet nichts extra. 

 

 

 

 

 

 

 

Der Druckladen: 

 

Der Druckladen ist für Kinder und Erwachsene da. 

Im Druckladen kann man viel selber machen. 

Sie können hier zum Beispiel selbst etwas drucken. 

Die Mitarbeiter im Druckladen helfen Ihnen dabei. 

Ihren Druck dürfen Sie später mit nach Hause nehmen. 

 

Das Mitmachen kostet:  

 5 Euro für Erwachsene, ermäßigt 4 Euro 

 3 Euro für Kinder 

 

Bitte melden Sie sich für den Druckladen an: 

Telefon: 0 61 31 - 12 26 86 



 

 

 

 

 

Besondere Veranstaltungen: 

 

Es gibt am Wochenende Familientage im Museum. 

Da ist für alle was dabei. 

Es ist egal, wie alt man ist. 

Anfänger sind genauso willkommen wie Profis. 

 

Es gibt verschiedene Kurse. 

Zum Beispiel: 

 So druckt und bindet man ein Buch  

 So druckt man Bilder  

 So macht man Papier 
 

 

 

 

Geschäft im Museum: 

 

Im Museum gibt es ein kleines Geschäft. 

Dort kann man viele Dinge kaufen. 

Zum Beispiel das kleinste Buch der Welt. 

Es gibt auch andere Sachen aus den Bereichen: 

 Drucken 

 Schreiben  

 Lesen  

 

Hier finden Sie Geschenke  

oder schöne Andenken an den Besuch im Museum.  

 

 

 

 

In der Nähe vom Museum gibt es viele Cafés. 

Hier können Sie etwas essen und trinken. 
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